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顾晓英老师表示，如果有学生因
为打职业电竞不得不放弃学业，高校
也会选择让他先休学，“对于这种情
况，可以办休学，比如先休一年，一年
后回来再办手续，一般来说最长的休
学年限大概是两年左右。”

高校方面对学生的自主选择也
持比较开放的态度，“只要学生自己
想明白了，学校不会阻拦。现在不像
以前，非要摁着学生读书，人生的道
路应该自己选择，现在越来越开放
了，尤其是随着创新创业各方面要求
出台，以后会有越来越多的个性化的
东西出来，这是一种趋势。”顾老师
说，“关键是学生还是要对自己负
责。我们高校，最后培养的人就是为

社会服务，各行各业都有需求。毕竟
读书不是职业，学生出了校园还是要
安身立命的。”

创联赛对江杰和他U.R.M战队的
队友来说并不陌生，一年前他们也拿
到了dota2的冠军，4个队员参加了
职业俱乐部的试训，但最终没能走上
职业电竞之路。今年 U.R.M 卷土重
来，蝉联冠军，证明了在高校dota2
的统治力，这次江杰还能圆梦吗？

“去年试训没能过，还是实力不
够。与职业选手相比，他们每天训练
的时间是我们的2到4倍，我们只有
在周末有这个量。他们每天都在练
习，而我们必须要上学，只能晚上练
习，可以说我们把所以的课余时间都
花在了dota2上了。”江杰认为，如果
自己也接受职业训练，或许有机会能
达到职业选手的水准，他决定拼一
把。

今年江杰在创联赛的选秀中被
Ehome战队选中，将面临又一次的试
训。而与去年相比，江杰成了独行
者，他的队友今年都已经读大四，不
愿意再选择职业电竞之路，“他们觉
得自己老了，但我只有大二，我还是
想去试一试。”江杰说，“我的计划是

先办休学，试训一下，如果觉得自己
能打的话就去打，不行的话回来把书
读完，再找工作。如果我选择打职
业，一定要放弃学业，毕竟没什么时
间回来上课，训练基地离学校比较
远，放弃学业是打职业的必要条件。”

江杰也知道职业电竞这条路不
好走，但他的决心依然很坚定，“我想
一定要拼一把，不拼连机会都没有，
那一定是个loser。但我也清楚，打
职业一定要打出成绩，如果没有打出
成绩，后面的路会非常难走，打职业
必须对自己的实力和自身定位有个
明确的认识。”

江杰表示，一旦选择了职业电竞
这条路，自己也就没有了退路，而对
于职业电竞的收入，江杰只知道二线
队的选手差不多5000元工资，一线
队的大牌选手们收入很多，但也不是
很了解，“对我来说，钱不是第一位
的，我也没有到需要很多钱，要结婚
买房买车的地步，但自己还年轻，应
该干自己喜欢的事，为了自己的梦
想，我愿意去拼一把。”

在电竞圈从业多年的王骏认为，
电竞作为一项新兴职业，会受到越来
越多高校生的青睐，但同时电竞圈也
很残酷，必须对这个行业有足够的认
识。

首先并不是每一个职业电竞选
手都赚得很多。“这个还是要看游戏
的，比如Fifa职业选手的工资就不超
过3000元，主要是靠打比赛拿奖金，
因为俱乐部担心选手工资拿得高了，
比赛不好好打。炉石传说选手的工
资也不会太高，主要收入还是靠直
播，比如知名主播‘囚徒’，当时他的
工资也只有3000元。”

当然有些游戏的职业选手收入
很高，但这个行业依然很残酷，“许多
电竞职业玩家和主播，现在赚得很
多，但一个游戏不可能火一辈子，最
多火个5年、10年，到时候还是会无
人问津。而现在风光满面的主播，到
那个时候也面临换项目、换行业的挑
战。”王骏说，“这个情况就和当初魔
兽或星际传说职业选手面临的情况

一样，只不过现在要比当年赚得多得
多。对现在的职业选手和主播来说，
他们只要花得不要无边无际，正常开
销的话，现在赚的可以花一辈子，但
如果大手大脚地花钱，过个5年，就
要面临现在魔兽选手遇到的境遇，我
知道一些选手退役了买保险，有的则
杳无音讯了。”

王骏表示，每个进入电竞圈的人
士，还是应该对自己的职业有更长远
的规划，尤其是面对学业的取舍时，

“对于高校生来说，读了这么多年书，
参加高考，现在选择放弃，做一个你
并不是那么有把握的事情，应该很
难。目前的许多职业选手是走投无
路，大部分学业学历不是那么高，只
能整天玩游戏就玩到底。”王骏还透
露，有一个今年考进大学的孩子曾希
望加入Newbee战队打职业电竞，“我
们还是劝他上大学，参加创联赛，通
过试训的方式来接触职业电竞。而
不是直接打职业，放弃学业不是好方
法。”

职业电竞与大学学业如何取舍？
2014年，上海的Newbee电竞俱乐部dota2战队拿到了世界冠军，为国争光的同时，每位队友都分到将近600万

的奖金。一时间电竞成了热门的体育竞技项目。选择电竞作为职业，也成了许多青年人的梦想。
上周，第二届创联赛曲终人散，参加职业电竞选秀的高校生如今都回归了各自的寒假生活，春节之后，他们就要面

临人生中的一次重大抉择。
职业电竞的黄金年龄并不长，对于一些游戏来说，高校生已经属于“大龄职业玩家”，并不算长的职业电竞之路该

怎么走？同时选择职业电竞，就要面临对学业的取舍，十年寒窗过高考，学业能放得下吗？ 本版撰文 青年报记者 张逸麟

高校生打职业电竞，冯健斌是个
先行者，去年通过试训进入职业俱乐
部后，冯健斌对职业电竞有着很多感
触，对未来要走这条路的高校生也有
着自己的建议。

在电竞圈，高校生已经属于大龄
选手，但冯健斌表示进了职业圈，就是
不要认为自己多厉害，“你还是要努力
的向别人学习，许多选手或许年龄没
你大，或许学历没你高，但他们都是你
的长辈，很多值得学习的地方，说的话
都是经验，”冯健斌说，“当你刚进这个
圈子，你就是个新人，必须摆正心态。”

冯健斌告诉记者，作为职业炉石
传说玩家，其实这一年他的收入并不

高，“连奖金带工资，总共一两万吧，
和我之前的预计有些差距。当然这
点收入肯定不能作为唯一的职业，我
今年毕业，肯定还会去找工作，希望
能进入一家游戏公司任职。”

作为在读学生，冯健斌表示，尽
管自己很喜欢电竞，但不会为了电竞
放弃学业，“毕竟读了这么多年书不
容易，也参加了高考，我的成绩也不
差，遇到这种情况我还是优先选择学
业，毕竟内在的东西才是最好的，”冯
健斌说，“我相信未来电竞发展趋势
会越来越好，魅力足够吸引那些逐梦
的年轻人放弃学业，但对我来说，还
是做不到。”

田嘉之前就是一位半职业的炉
石传说玩家，这次创联赛选秀被
Newbee俱乐部选中，有机会成为职
业选手，但对田嘉来说，未来是否以
电竞为职业，还得走一步看一步。

田嘉目前在东南大学读研究生
二年级，学业主要是写论文，所以
兼顾职业电竞对学业影响不大，

“我还在观望，看看自己能不能打
出成绩，如果下一步有成绩，很有
可能坚持电竞这条路。但电子竞
技很残酷，不管你是不是职业，只
要一段时间没有成绩，随时可能被

淘汰，这个事情不是想去做就能
做，还是要看成绩。”

田嘉表示，电子竞技和许多体育
竞技一样，都是吃青春饭，“体育竞技
选手，如果不是拿到特别好的成绩，
很可能退役后出去打工，这方面的话
电竞还稍微好一些，炉石对年龄要求
不是特别大。所以我愿意去尝试一
下。”田嘉说，“家里人其实挺高兴的，
但他们的意见，做这个可以，不能耽
误学业。我也是这么想的，如果电竞
之路走不通，我想我会去考博士，继
续我原来职业规划的道路。”

为了梦想拼一把
受访人：江杰（湖北工业大学工程技术学院，第二届创联赛do-

ta2冠军队队长，ID：Jie）

未来或许很多人会放弃学业，但我不会
受访人：冯健斌（武汉理工大学，第一届创联赛炉石传说冠军，

目前效力于Newbee俱乐部，ID：Hulk）

电竞之路，且行且清晰
受访人：田嘉（东南大学，第二届创联赛炉石传说亚军，ID：

CLFusheng）

圈内人士：电竞圈很残酷
受访人：王骏（蓝游文化传播有限公司编辑）

高校：尊重学生自主选择
受访人：顾晓英（上海大学教务处老师）

创联赛第二届炉石传说全国总冠军——贵州大学的石应杰。


